



QUESTIONS DES LECTEURS

«Je vous remercie pour votre réponse à ma question sur Irénée et la papauté. Je constate, cependant, qu'il existe quand même un lieu historique indubitable entre l'Eglise catholique d'aujourd'hui et l'Eglise de l'époque d'Irénée. Ce fait n'est-il pas la preuve que l'Eglise catholique est bien la seule Eglise fidèle, l'Eglise fondée par le Christ?» J.M. Montpellier

REPONSE (les réponses aux questions posées sur des articles parus dans la revue sont données par les auteurs de ces articles, sauf indication contraire).

L'une des grandes vérités qui ressort des textes du Nouveau Testament est que les liens historiques, de nationalité, raciaux ou familiaux ne garantissent pas un lien spirituel avec Dieu ou entre les êtres humains. C'est tout le problème des Juifs confrontés avec Jésus en Jean 8, ou encore à l'enseignement de Paul, en particulier dans sa lettre aux chrétiens de Rome. Dès la prédication de Jean le baptiste les Juifs rebelles à Dieu et à la prédication de Jean (c'est-à-dire, en fait, les scribes et les prêtres) se targuent de leur relation historique avec Abraham et les ancêtres d'Israël. La réaction de Jean le baptiste caractérise déjà l'enseignement de tout le Nouveau Testament concernant la véritable nature des liens entre Dieu et les hommes, ou entre le Royaume de Dieu et les hommes. Ces liens ne sont pas tributaires de l'histoire, de la culture, de la race, de la famille. Ainsi, Jean réplique: «Produisez donc du fruit digne de repentance; et n' imaginez pas pouvoir dire: Nous avons Abraham pour père! Car je vous déclare que de ces pierres-ci Dieu peut susciter des enfants à Abraham» (Matthieu 3.8). Le fait de pouvoir prouver des liens historiques avec Abraham ne démontre pas qu'on vit, qu'on agit, ou qu'on pense comme Abraham (Cf Jean 8.39 et suiv).

Paul est confronté à la même question lorsqu'il écrit sa lettre aux Romains. En Romains 9 il démontre que déjà dans l'Ancien Testament (avant la loi du Sinaï) la relation historique, charnelle, avec Abraham ne constituait pas un critère sur le plan spirituel (Romains 9.6 et suiv). Pour Paul, mettre sa confiance dans ses ancêtres ou dans des liens historiques, c'est mettre sa confiance «en la chair» et non en Christ mort et ressuscité pour tous les hommes sans distinction de nationalité ou de race (Philippiens chapitre 3).

Il est clair que ce principe s'applique à l'Eglise ou à notre conception de l'Eglise. D'une façon ou d'une autre tous les croyants d'aujourd'hui sont historiquement liés à l'Eglise des premiers siècles (qu'ils soient protestants, catholiques, orthodoxes ou de toute autre Eglise!)... Mais cela ne prouve strictement rien sur le plan spirituel! Sur le plan de l'obéissance à Dieu! Sur le plan de la vie quotidienne! Il ne suffit pas à une Eglise de prouver qu'elle a historiquement des relations avec l'Eglise du 1er, du 2e ou du 3e siècle, pour s'imaginer qu'elle est en règle avec Dieu. On peut avoir des relations historiques avec des ancêtres auxquels on ne ressemble nullement sur le plan du caractère ou du comportement. Mon arrière-arrière-grand-père était peut-être un chrétien formidable... mais c'est peut-être mon voisin de palier qui lui ressemble, plutôt que moi! De même que le vrai Israélite n'est pas celui qui peut prouver sa filiation avec Abraham, de même l'Eglise fidèle n'est pas celle qui peut prouver une filiation historique avec l'Eglise des premiers siècles. Il suffit de lire les lettres aux Eglises d'Asie (Apocalypse chapitres 2 et 3) pour être persuadé de ce fait.

En outre, des païens (c'est-à-dire des non juifs) n'ayant aucune filiation historique avec Abraham peuvent désormais devenir héritier spirituels du patriarche (Galates 3). De la même façon des Français ou des Anglais vivant en 1988 et n'ayant aucune filiation directe avec l'Eglise des premiers siècles peuvent devenir membres de l'Eglise et appartenir à l'Eglise par la foi et le baptême... et ce, sans avoir à demander l'autorisation aux Eglises établies ou aux dirigeants de ces Eglises!



QUESTION «Je me sens perdue car je crains d'avoir commis le péché contre le Saint-Esprit. Cependant je ne suis pas certaine de comprendre en quoi consiste exactement ce péché? Pouvez-vous m'aider?»